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E9_AA_8C_E4_BA_A4_E6_c72_271556.htm 对于正在接受或准

备接受MPA教育的人士而言，MPA教育对人生、对职业意味

着什么？作为登陆MPA殿堂的第一课，学院专门为新生举办

了对话栏目。本次活动邀请到了几位具有国外MPA教育经历

的成功人士和公共管理学者，就“中外MPA教育比较”、

“MPA对人生职业发展的意义”、“怎样成为优秀的MPA学

员”、“MPA学习收获与应对工作中的挑战和机遇”等问题

进行了对话，并以开放、互动式论坛的形式与MPA新生进行

了面对面的交流。 薛澜：从第一批MPA入学典礼的第一天，

我们发现大家对MPA的理解，更多是从书本或从网上查到的

一些材料。但中国有句俗话“百闻不如一见”，我说，“百

见不如一干”，“一干”就是去亲身体验，中国目前还没有

培养出第一届MPA.我们从开始邀请一些原来学过MPA的、现

在从事公共管理部门工作的公共管理者，来介绍学了MPA以

后的一点体会；同时和大家做个交流。现在开始请各位简单

地介绍一下自己原来的工作的情况，读MPA的简单体会及目

前的工作情况。 孙永福：我在外经贸部国际经济交流中心作

交流中心的主任，10年前到肯尼迪学院读MPA.那时我只是一

个处长，去美国之前也在交流中心工作，没有什么大的变化

，只是读完MPA以后工作担子更重一点，从处长到副主任到

主任，就这么点变化，至于体会，等大家介绍完我再谈。 向

欣：我在国家经贸委贸易市场局工作。1999年中组部选派一

批司局级干部去哈佛肯尼迪学院做访问学者，也是MPA的一



个外围项目，回来以后继续从事原来的工作，目前在国家外

经贸委负责国内的商业流通体系建设、市场建设方面的工作

，现在更侧重于市场经济秩序的规范领域的工作。 杨扬：我

任国务院新闻办公室副局长，1988年在肯尼迪学院学MPA.做

过很多工作，曾在比利时中国驻欧盟使团当过外交官，90年

代初，肯尼迪学院毕业后，在一个公司作了4、5年的老总，

而去肯尼迪学院读书前，在国务院发展研究中心工作。 袁岳

：我目前担任零点调查公司的董事长，在司法部工作过将近5

年，92年开始下海创办这个公司。我是2002级的哈佛肯尼迪

学院的MPA学生，读的是mason 项目的MPA，也是针对发展

中国家的MPA项目。 薛澜：从工作背景来讲，向司长与杨局

长可能在政府部门，老孙属半个NGO，但有政府背景的NGO

，袁岳属企业，所以从你们各自的工作背景、不同的组织机

构来看，对你们的工作来讲MPA到底有什么样的作用，MPA

到底意味着什么呢？ 袁岳：说到MPA，首先要讲到什么

是public，什么是公共的问题。公共分三个层面。第一，问题

分公和私。有些问题是公的问题，有些问题是私的问题；第

二，处理问题的方式分为公的方式和私的方式。第三，公的

问题中间又可以有公的机构和私的机构。大概可以这样理解

：一、公的问题可以由公的机构来处理，也可以由私的机构

来处理，不是说公共的问题只能由公共的机构去处理，有很

大的一部分公共问题是由私人机构或NGO来处理的，一个社

会中间只有那种必要的、没有人愿意去理的才应该由最公共

的机构去处理，即使是私的问题也有可能由公的机构去处理

。我国的人民调解制度就是典型的用公的制度处理私人的问

题。二、讲到公的机构和私的机构时，首先有个公的方式和



私的方式，我国最不发达的是公共管理的方式，比如说关系

，其实任何一个社会都有关系，但中国的关系通常不是公共

管理领域的。因为它的定位有问题。中国通常把关系用于私

人目的，我们在社会关系和社会交换中间我欠了你什么，你

欠我什么，然后我就让你为我做事，即使你当了官，你 在公

共的职位上，还是把这个资源用在未知的服务，这是个普通

理念。所以以前陈希同的犯罪，把你放在那个位置上，会不

会犯事？概率也许还是很高。为什么呢？那个方式是私的。

我们很少看到有两个很好的关系的人去商量怎么去资助学生

，怎么解决那个问题，或者两人一起去搞个什么环保计划；

他们商量的时候尽是怎么你帮我，我帮你。它虽是公共的资

源，却用在私的方面，所以我觉得我们在学习中要解决什么

是公的方式。第三个层面的问题在公的中间，国家和民众不

是同一个公的概念。也就是说public在我们传统中通常被理解

为等于国家，国家做的就是公共的，这不见得。很多腐败官

员可以用公共的民意干很私人的事。现代国家的发展和现代

公共管理中，public越来越代表着民众的愿望，如果用民众的

愿望，用Public去检验国家的行为是否是合适的，如果采用前

一种方式，国家等同于公共，就会把公共管理等同于行政管

理；如果把公共管理确定为是不完全代表国家的，甚至基本

的出发点是民众的，那就是说公共管理不是行政管理。但是

大家知道，我们现在通常是把公共管理认为是行政管理，这

是值得讨论的。正因为在这个前提下，所以为什么像我们一

个私的机构你可以去研究私的问题，也可以去用公的方式去

对待很多问题，包括同样做一套数据，可以是用共享化的方

式来营造这个社会中间人民所认为的公共价值，这就是说一



个私的机构可以介入到公共事务或推动公共管理的发展。 提

问：有人说公共事业是非盈利性的，不能想着挣钱，所以商

业管理的一套方法理论不能应用在公共管理中，不知道几位

学长怎么看这个问题？ 袁岳：有的人认为公共的就是公益的

，这也是不对的。公共的是可以很挣钱的，实际上你要知道

我们国家现在最挣钱的行业就有公共的，包括垄断事业。但

是它都不是以一种正规的business的方式运作的，如果用正规

的business方式，比如说经营中央电视台，有人说中央电视台

已经很赚钱，假如说它的营利率是20％的话，一个公司可以

营利80％。这是我的第一层意思：做公的不见得是公益的。

第二个就是当一个私营机构做这些事情时，为什么政府愿意

跟你合作？政府机构看重的有两样东西：一是效率，一个民

营机构可能做这个事儿更有效率。它在运转一件事情，在单

位时间内干这种事情，如果能够三天干完，不会拖上三个月

的。二是professional，就是专业标准。因此政府也提高了效

率。为了营利去提高效率，民营机构会用更加专业化的方式

。Professional是有标准的，甚至有合约的方式，你没有达到

合同，我们就不给你付余款了。而政府机构处理这个事儿就

要复杂得多，100个人就有200种看法，那你最后我怎么验收

你合不合格？所以，这事由独立机构来做，你超越了厉害关

系，在多元的利益冲突之上说这个事情，可能会更有效。做

好一件事情关键在于什么？是按professional标准去做。你可

能会怀疑你钱给得多点就做好点，钱给少点就差点。短期来

说是可以这样的，如果你长期老这么干事，你以后就拿不到

生意。公共领域很重要的是真正体现公共价值的水平，如果

做不到这一点，私营机构本来别人就不信你，你老玩这招，



很快就没戏了。 杨扬：从公共部门来说，从政府来说是政府

采购，政府采购观念现在不光是物质采购、原材料采购、设

备采购，还包括着智力采购。我前段就想到候选机构，我们

现在想搞一个研究报告，就是对媒体的播出效果进行评价，

就得委托民营机构来做。 孙永福：这个道理我觉得很简单，

我为公共服务，但是我的具体的产品要通过professional来制

造，那我向你买，你间接提供的产品是公共的产品。袁岳：

我再支持一下杨扬的意见。在1965年以前，美国政府的研究

资讯工作是由自己做的，尤其是在1945－1965年期间。在这

期间，美国因为新政，政府的作用极大地扩大，有一系列叫

做事前认证，事前评估，所以政府花在上面的钱，特别多。

政府各个部门都搞了很多个研究所，研究机构，像我们现在

这样的各个政府部门。 提问：对于一个有志于社区事业

的MPA学生来说，您认为她应该怎么做？ 在社区里面，要考

虑社区里面的最重要的问题是什么，然后想办法通过社区的

一个model把它做好，放大到整个社会、一个城市，如果能够

抓住那种典型，能够把具体的事务做好，影响就非常大，你

就可以说从一个领域里面你可以做得非常响，所以要分析社

区里面存在的问题，然后通过你知识的积累，想办法把你这

个城市和你这个社区所关注的问题解决好。 我正在写一

篇paper，大约15万字的，叫做《公共空间的创造和社区凝聚

力的形成》，如果在居委会工作，你一定感到其实我们的社

区是没有凝聚力的，不是很有效的。即便你刚选举，也不能

解决这个问题。选举是一个简单技术，动员才是一个复杂技

术，怎么动员？我们社区里面，除了家里，没出家门，走廊

里面都没有人引导里面的价值。怎么做公共空间是一套新的



技术，我们做了社区的实验，证明它能够有效地改善人们的

沟通障碍和人们的行政凝聚力，然后在这个基础上进行选举

就有价值了。因为出现了新的公众人物，人们对公共资源有

意识，人们愿意竞争性的获得公共资源，人们愿意公平的分

配公共资源。所以这个时候人们就关心公共事务，那这个里

面很多事情包括环保，就变成工作了。大家愿意去推动社区

事务，然后你会发现这个社区的面貌与原来发生很大的变化

。这里面都是相互连接在一起的，比如社区有一些volunteers

，包括企业，企业对它的生存的社区都是很关注的，它周围

的环境好，它的社区服务好，他的形象就好。这里面有很多

资源可以动员，那么怎么把这个社区的资源动员起来，为社

区所最关注的事情进行相应的一些服务。我觉得是很有影响

的。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


